



Réseau  
d'éducation  
à l'environnement

*Destinataire*

Poitiers, le 17 août 2018

**Objet :** Vers une évolution du budget dédié à la communication/sensibilisation à la préservation de la ressource en eau?

Madame, Monsieur,

Le GRAINE Poitou-Charentes est un réseau régional dont l'objet social est d'encourager, soutenir, faciliter l'Éducation à l'Environnement dans la perspective d'un Développement Durable (EEDD).

L'enjeu que se donne le GRAINE PC est de permettre aux acteurs du territoire de se saisir des changements sociétaux à actionner pour favoriser la transition écologique.

Par exemple, le programme « *Mon Territoire au Fil de l'Eau* » coordonné par le GRAINE depuis 2016, vise à sensibiliser, communiquer, interpeller sur les enjeux liés à l'eau dans la perspective d'une évolution des pratiques et des comportements sur les territoires prioritaires.

Pour accompagner ces changements, il est indispensable de s'adresser aux habitants des bassins versants. **Les citoyens sont des acteurs de l'eau, mais ils en sont surtout des usagers stratégiques au quotidien, directs et indirects.**

-Travailler de pair avec les agriculteurs et se doter d'aménagements permet de maîtriser un certain nombre d'impacts.

- Agir avec les citoyens / usagers / consommateurs l'est tout autant, voire davantage, si l'on considère les impacts attendus sur le long terme.

Une gestion dite "intégrée" de l'eau ne peut donc être optimale qu'en étant au cœur des préoccupations citoyennes. La gestion concertée, gage de succès d'une gestion "intégrée", est basée sur la participation de l'ensemble des acteurs de l'eau, y compris les citoyens. Pour leur permettre de participer au débat public, l'information doit être accessible à tous et des dispositifs de sensibilisation doivent être mis en place.

Aussi, la communication/sensibilisation des citoyens ne peut relever d'une seule structure lors d'une « grand messe », il s'agit d'un travail de proximité et de longue haleine.

Qui sont les plus à même de sensibiliser les habitants au quotidien sur ces questions ? les associations d'EEDD ; c'est leur cœur de métier.

Pour mener à bien leurs actions, les associations d'EEDD sollicitent divers partenaires, dont l'Agence de l'Eau Adour-Garonne (AEAG), au combien important et incontournable.

GRAINE Poitou-Charentes



Réseau  
d'éducation  
à l'environnement

À l'heure où les Agences de l'Eau sont en pleine réflexion sur les répartitions financières du 11<sup>ème</sup> programme d'intervention, le GRAINE souhaite porter à votre connaissance sa grande inquiétude face à l'éventuelle diminution du budget réservé à la communication.

Compte tenu des raisons évoquées ci-dessus et face à l'enjeu majeur que représente la préservation de la ressource en eau, nous vous recommandons de reconsidérer l'enveloppe budgétaire à allouer aux actions d'information/sensibilisation\*.

**L'enveloppe, actuellement de 1,2%, gagnerait à évoluer, compte tenu du défi à relever ensemble et, espérons, à minima, qu'elle ne sera point diminuée.**

Les associations d'EEDD, via le GRAINE Poitou-Charentes, sont à votre disposition pour redoubler d'efforts dans l'accompagnement de vos politiques.

Avec l'espoir que vos votes iront dans ce sens lors du prochain comité de bassin prévu le 21 septembre 2018, nous vous souhaitons les meilleures perspectives pour l'accomplissement de ce 11<sup>ème</sup> programme d'intervention.

N'hésitez pas à nous contacter si vous souhaitez de plus amples informations sur les dispositifs de sensibilisation de la ressource en eau mis en place sur votre territoire, et plus généralement sur les projets d'éducation à l'environnement et au développement durable.

*Graine Poitou-Charentes : 05 49 01 64 42 – [grainepc@grainepc.org](mailto:grainepc@grainepc.org)*

Vous remerciant d'avance de l'intérêt que vous porterez à ce courrier, veuillez agréer, Madame, Monsieur, l'expression de nos sincères salutations.

Pour le GRAINE Poitou-Charentes,  
Eva-Maria DAUTRY-AUTIN, Présidente

\* Nelson Mandela : « *L'éducation est l'arme la plus puissante que l'on puisse utiliser pour changer le monde* ».

Courrier envoyé à :

Mme Anne-Marie LEVRAULT, Présidente du Conseil d'Administration de l'AEAG,  
M. Guillaume CHOISY, Directeur général de l'AEAG,  
Mesdames Élisabeth ARNAULD et Jacqueline RABIC, M. Pierre BOUGES, membres du Conseil d'Administration de l'AEAG,  
Mme Danielle BILLON, M. Gilbert RIEU, M. Albert MARTIN, M. Pierre-Marie BORDAGE,  
M. Frédéric CAMEO PONZ, M. Jean-Baptiste DUSSAUSSOIS, M. Alain GUILLAUMIE,  
Mme Sabine MARTIN, M. Michel METAIS et M. Christophe AUBEL, membres du comité de bassin de l'AEAG,  
M. Stéphane TRIFILETTI, conseiller régional Nouvelle-Aquitaine en charge de l'éducation et de l'environnement.

Ci joint, deux articles, accompagnés d'une photographie, concernant les animations dans le cadre du dispositif « Mon Territoire au Fil de l'Eau ».

GRAINE Poitou-Charentes



Réseau  
d'éducation  
à l'environnement

Charente libre du 23 mai 2018

ARS

## Trois journées dans les marais

Le conseil municipal du 15 mai a évoqué les trois jours de manifestations pour le « grand public » des 2, 4 et 6 juillet. Un projet porté à la fois par la Communauté d'agglomération, Charente Nature, le syndicat d'eau, les communes d'Ars et de Châteauneuf, choisies pour participer à ce test que l'on pourrait qualifier de « grandeur nature ».

### Pour enfants et adultes

Au cours de ces animations, enfants et adultes pourront découvrir les marais d'Ars avec la station d'épuration, les passes à poissons construites sur le site des Trois Pelles, mais aussi les peupliers et leur utilité, etc. Ajoutons à ce qui précède, la participation de bénévoles qui viendront évoquer chacun des sites et, pour certains, la participation de la bibliothèque d'Ars qui participera en déclamant des contes sur l'eau.

Un bar à eau sera à disposition des enfants tandis qu'un bar « normal » attendra les adultes. Un grand show sur le thème de l'eau, par l'association de gym volontaire viendra agrémenter cette visite, etc.

Cette journée dans les marais se passera autour d'un barbecue mis à la disposition des personnes qui le souhaiteront. Charente Nature projettera un film composé de photos prises dans les marais où le public



Une petite partie du site des Trois Pelles. PHOTO COLETTE GUNÉ

pourra voir les loutres, visons d'Europe, etc. Cette grande manifestation est actuellement à l'étude et sera à disposition du public très prochainement, il suffit juste de réserver ces trois jours qui seront importants pour tous : 2, 4 et 6 juillet.

**École.** Les festivités n'empêchent pas de penser à la rentrée de septembre et à la semaine de 4 jours ; demande validée par l'inspection académique. La maire, Hélène Tournadre, précise que la compétence « loisirs » ayant été prise par la Communauté d'agglomération, les enfants pourront aller in-

différemment vers les centres de loisirs de Merpins, Châteaubernard, etc. **Santé.** Les responsables départementaux se sont déplacés pour visionner le projet de maison de la santé tout en évoquant les questions financières ; une fois ce projet validé, une DETR sera déposée.

**Commerce.** Toujours à la recherche d'un boulanger-pâtissier, la commune a été contactée par deux artisans, un 3e, la boulangerie-pâtisserie Victor, doit prendre prochainement un rendez-vous.

**Colette Guné**

Photo prise lors d'une des soirées « grand public » sur la commune d'Ars (16)



© Marie d'Ars et Charente Nature  
04/07/18

GRAINE Poitou-Charentes



Sud-Ouest du 28 juin 2018

**SUD OUEST** Jeudi 28 juin 2018

Cognaçais

Réseau  
d'éducation  
à l'environnement

## ARS/GIMEUX



La culture du peuplier dans les marais, à découvrir ou redécouvrir la semaine prochaine. PHOTO C. G.

# Visites, expos, goûter, pique-nique et... eau

À compter du 2 juillet et jusqu'au 6 inclus, un programme libre et gratuit, composé de rencontres, est proposé sur les communes d'Ars et Gimeux afin de faire partager et comprendre au public les enjeux de l'eau sur le bassin-versant du Né. Dès le 2 juillet, il est prévu une visite de la station d'épuration avec Véolia à 18 heures et 18 h 30, inscription auprès de la mairie 05 45 82 42 09.

Témoignages dans les marais avec une balade d'un kilomètre pour comprendre la culture du peuplier, les aménagements des cours d'eau et la visite de la passe à poisson. Échange au niveau du piégeage des ragondins et la découverte de certaines espèces. Rendez-vous à 19 heures au bout du chemin des 3 pelles

(chez Drouet). Mercredi 4 juillet, autour de la mairie d'Ars, contes autour de l'eau animés par Ars Coin lecture, rendez-vous à la bibliothèque à 16 h 30 et à 17 h 30. Exposition au club photo à partir de 16 h 30.

### Avec les élèves

Porte ouverte de l'église et sa cuve baptismale classée au son de l'orgue. Visite du jardin du fief des chevaliers pour partager les astuces pour économiser l'eau sans la polluer ; rendez-vous au gîte à 18 heures Aper'eau pour se désaltérer et discuter de l'eau à 19 heures. Vendredi 6 juillet, à l'école d'Ars, de 16 h 30 à 18 h 30, « Mon Territoire au fil de l'eau », exposition et réalisations d'élèves et animations vécues par

les enfants. Envol de la libellule, land-art, fabrication de feutre de laine à l'eau. Expo photos de la rencontre intergénérationnelle dans les marais du 26 avril 2018. Gâteaux pour goûter, à acheter au stand de l'APE. Buvette du comité des fêtes.

À partir de 19 heures, pique-nique tiré du panier avec possibilité de griller sa viande et ses légumes sur place. Les chasseurs d'Ars invitent à découvrir les goûts de différents gibiers. Un peu avant le coucher du soleil, danses de l'eau avec l'association Hei Hinano. À la tombée de la nuit : « Les fantômes du marais », projection de photo et de films du marais avec l'association Charente Nature.

**Colette Guné**

GRAINE Poitou-Charentes